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““创创业业导导师师””进进校校园园，，点点燃燃学学生生创创业业梦梦
商河县职业中专、山东英才学院学生创业热情高涨

本报7月8日讯（记者 邢敏
李云云 通讯员 李娜） 商

河县首届青年创业大赛开赛以
来，不少准备创业的学生跃跃欲
试。为了给学生带来更好的创业
指导，部分创业导师在7月2日、3
日两天陆续走进商河县职业中
专和山东英才学院。导师们和两
所学校的学生重温了当年的创
业梦想，并鼓励青年学生积极创
业。

2日下午，“创业导师”段雷山
和孙炎来到商河县职业中专，给
学校300多名学生做了创业指导。
商河联荷电商有限公司副总经
理孙炎讲述了自己大学生涯中
的两次短暂创业，迎来了全场学
生的阵阵掌声。孙炎说：“创业中
主要看谁先发现商机，谁就占据
主动，所以有了想法一定要大胆
尝试，年轻没有什么不可以。”

商河县职业中专礼堂前摆
的机器人、汽车、电路等模型，吸

引了济南众诚昊有限公司总经
理段雷山的注意。段雷山认为，职
业中专学生的动手操作能力恰
恰是现在很多大学生创业所需
的。商河县职业中专的刘老师说：

“我们的学生平时在保证学习成
绩的同时，脑子里会有很多鬼点
子，而创业有时候就需要他们这
些鬼点子。”

商河县职业中专的“导师进
校园”活动结束后，3日，团县委的
工作人员和导师们又马不停蹄
地来到山东英才学院。在山东英
才学院北校区大学生活动中心，
团县委书记薛敏向同学们介绍
创业大赛内容，不少学生表示自
己毕业后有创业打算。

看到会场的1000多名大学
生，“创业导师”商河联荷电商总
经理尉可望不禁想起了自己的
大学生涯。他以在学校赚到他人
生“第一桶金”为起点，为同学们
带来了一场主题为“去做，让改变
发生”的生动报告。在报告中指导
学生如何创业、如何在学校规划
自己的职业理想以及如何在严
峻的就业形势下寻求新的人生
规划，更是鼓励和引导大学生勇
敢自主创业、自谋职业。

商河县委常委、副县长陈晓
东说：“创业大赛不仅仅是一次创
业机会，也可能是一次就业机会，
希望更多的大学生来商河创业。”

本报记者 邢敏 李云云

在导师交流会上，商河县职
业中专的学生王同秀与大家分享
了自己的创业打算，她要建立属
于自己的生态体验乐园。她说：

“我爸妈这辈子没离开土地，我这
辈子也打算靠土地吃饭，不过得
在土地上干出点花样。”

会后，19岁的王同秀腼腆地说：
“我还有个搭档，她叫李甄。”李甄
今年只有16岁，两个小姑娘是同桌，
学的都是计算机。一年半以前，两
个小姑娘发现她们彼此有共同的
理想。李甄说：“当时聊天，我问她
你长大了想干什么，结果她说想
做生态农业，和我想的一样。”

有了共同的理想后，两个小
姑娘没事就聚在一起，商量她们
的“大事”。她们打算建一个生态
体验农场，采用农作物—鸭—鱼
的循环模式，还包括亲子区、情侣
区的种植体验，甚至连集市上让
人免费试吃的小细节小姑娘们都
想好了。创业导师孙炎听后也是
赞不绝口，鼓励她们积极参赛并
为其提供专业指导。

王同秀说：“如果没有这次创
业大赛，估计得过几年我们才能
将自己的想法说出来，有了这次
机会，我们就更得努力了。”来这
里读书之前，李甄想的是毕业后
参加工作，积攒创业基金供王同
秀上大学，等到王同秀毕业后俩
人一起创业。王同秀说：“我们还
小，现在只是单纯有个想法而已，
还缺少专业知识，因此我想上大
学，先上大学再创业。”

在王同秀的劝说下，李甄改
变了想法，她俩决定一同上大学，
一个学农业，一个学计算机。李甄
说：“把这次创业大赛当做学习的
机会，如果失败了，就等我们大学
毕业了从头再来。”

创业“姐妹花”：

先上大学再创业

本报记者 邢敏 李云云

1990年出生的魏永超在这
次青年创业大赛中算是一名比
较年轻的选手。通过多年努力，
他的“绿地宝有机肥”在商河县
打出了自己的市场。在生产上，
也有了自己的生产厂房、加工
车间和化验室。年纪轻轻的他
谈起自己的创业经历，话语中
满是迷茫。他希望通过这次创
业大赛，寻求创业导师的指导
和帮助。

由于家庭原因，魏永超初
中毕业后没有继续求学，而是
选择了踏入社会。他干过壮工、
网管，也学过美发。“那时候，在
父母眼中我就是不着调的孩
子，十分不踏实。”魏永超说，社
会的磨炼让他懂得各个行业的
艰辛和不易，也让他下定决心
进行创业。

起初创立绿地宝有机肥
时，由于资金等方面的不足，为

了打开市场，他挨家挨户“地毯
式”宣传了三遍，把有意向的客
户邀请来厂里参观。就这样，他
成功地打开了白桥、岳桥两个
市场。

随着市场的不断扩大，魏永
超在公司发展上遇到了瓶颈。他
们的绿地宝有机肥运用猪粪和
焚烧后的秸秆制成，能让土壤长
时间保持肥力，但是市场上对此
没有完全的认知。如何让县城外
以及省外的人了解购买肥料，这
让他摸不着头绪，地毯式的经销
方式让他越来越觉得自己是一
个“光杆司令”。

“想扩大自己的规模和产
量，就必须组建自己的销售团
队，但是要怎样组建呢？”导师
交流会上，魏永超急切地想寻
求创业导师的帮助。导师刘传
君给出了专业的指导，认为“有
共同的目标最重要”。根据导师
的指导，魏永超正在寻找自己
的团队。

“90后”创业小伙：

渴望组建自己的销售团队

本报记者 邢敏 李云云

走进山东英才学院，勾起
了尉可望对于大学生活的回
忆。作为成功创业的“80后”，结
合自己的创业经历，他认为大
学生在学校里学到了理论性东
西并且具备较高层次的技术优
势，所以大学生应该学会“用智
力换资本”。

联荷电商落户商河是希望
商河的传统企业借助互联网走
出去，在尉可望眼中这是个技
术活，需要更多的人才。尉可望
说：“只要大学生有想法，我们
可以对其进行专业指导和培
养，商河县联荷电商有限公司
作为此次青年创业大赛的主办
单位，希望在此次比赛中发现
更多的人才。”

很多大学生创业时，会面

临缺少资金、人脉短缺等问题，
而此次创业大赛对于他们来说
是一次将“智力转换成资本”的
机会。尉可望解释说，创业大赛
中有很多企业家做评委，只要
参赛者有“创业点”，创业导师
可以直接注资帮其创业，解决
创业融资难的问题。在比赛
中，有导师直接拿出2 0万元
作为创业启动资金，只要有
好的参赛项目，创业导师就直
接投资了。

尉可望说，并不是所有的
智力都能转换成资本，大学生
要想将智力转换成成本，还需
要很长的一段路要走。有很多
大学生想法很好，能力也不错，
但缺少从理论到实践的勇气。
尉可望说：“我希望大学生不仅
有创业的想法，还要有将想法
落地的能力和责任感。”

“要学会用智力换资本”
商河联荷电商有限公司

总经理尉可望浅谈大学生创业

▲创业导师走进山东英才学院。

创业导师尉可望

创业选手魏永超
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